

# FRA La Méditerranée: Carnet de carnets. Des Séminaires métropolitains : “du projet à l’action”

## LES CARNETS MÉTROPOLITAINS. APPRENDRE DES TERRITOIRES MÉDITERRANÉENS

Les carnets des séminaires métropolitains sont une synthèse des apprentissages, réflexions et propositions collectives formulées lors de chaque atelier d’une durée de cinq jours. Ils n’ont donc ni le statut d’une recherche académique sur la métropole en question, ni celui d’une approche professionnelle globale et exhaustive du site. L’ambition est modeste, il s’agit de diffuser des études, références d’actions et débats méditerranéens produits à l’occasion des séminaires. Les carnets des séminaires métropolitains portent le regard singulier de professionnels des trois rives sur les évolutions métropolitaines.

Plus modestement, il s’agit d’une restitution en adoptant à chaque fois la même grille de lecture.

- Refigurer : Question de structure et de figure : comment reconnaître et refigurer les métropoles. Les analyses géographiques, historiques, politiques, démographiques sont convoquées pour une lecture dynamique de l’évolution des territoires sur le long terme et la compréhension des enjeux contemporains
- Ré-explore : interprétation symbolique, de l’imaginaire, de l’ADN du territoire, visions politiques et enjeux stratégiques.
- Ré-expérimenter : La construction métropolitaine et les politiques publiques
- Op-port-unité : Comment concentrer les énergies de projets vers la même direction pour renforcer l’unité au sens des liens métropolitains ? Comment les métropoles se positionnent face aux grands challenges d’avenir ?
- Retisser : Témoignages de professionnels

## LA QUESTION DES MÉTROPOLES MÉDITERRANÉENNES. APPRENDRE DES TERRITOIRES MÉDITERRANÉENS

L’Agence Villes et Territoires Méditerranéens Durables (AVITEM), groupement d’intérêt public gouverné par l’État français et un réseau de collectivités territoriales françaises organise et anime depuis près d’une dizaine d’années des séminaires métropolitains sur l’ensemble du pourtour méditerranéen, en collaboration avec l’Agence Française de Développement. Les quelques 500 millions d’habitants méditerranéens sont majoritairement concentrés dans quelques aires urbaines souvent littorales. L’AVITEM s’est donc investie pour une meilleure connaissance et compréhension des dynamiques à l’œuvre dans ces espaces avec l’ambition de tracer

quelques perspectives favorables d’évolution eu égard aux injonctions contemporaines. Regroupant chaque année une vingtaine de professionnels en provenance de l’ensemble du pourtour méditerranéen, les séminaires de l’AVITEM ouvrent un espace de travail collectif en immersion dans des métropoles à la rencontre des acteurs locaux et des projets pour comprendre les mutations des territoires méditerranéens, partager des références d’action, confirmer une approche stratégique et intégrée du projet territorial.

## PHILOSOPHIE DES SÉMINAIRES MÉTROPOLITAINS. APPRENDRE DES TERRITOIRES MÉDITERRANÉENS

La philosophie de cette démarche n’est en aucun cas une ode aux métropoles ni une approche purement institutionnelle des Métropoles comme mode idéal de gouvernement des territoires. Il s’agit de prendre en compte la réalité des processus de métropolisation, c’est à dire de diffusion de la ville constituée à la grande échelle territoriale pour en observer les différents contextes, les multiples registres de politiques métropolitaines et in fine les résultats et perspectives. Les multiples crises ont bousculé nos différents modèles de développement : le modèle schumpétérien du renouveau par l’innovation, celui de l’attractivité territoriale comme puissance d’internationalisation, celui du développement durable et ses trois piliers - économie, social et environnement - et même plus récemment, celui de la résilience. Dans ce contexte très incertain, les séminaires de l’AVITEM prennent de l’âge, en échappant (nous l’espérons !) à l’obsolescence, cela en partie grâce à notre absence d’addiction à un quelconque modèle de développement territorial. La diversité de l’espace méditerranéen nous oblige à une lecture collective de chaque territoire, de chaque système d’actions, sans a priori, sans certitude. Chaque territoire est une découverte, un étonnement, une source d’enthousiasme et d’envie de contribuer. Nos participants venus de tous les pays méditerranéens partagent la même posture : une attitude modeste, ouverte, à l’écoute et dans le respect de l’autre. Des débatteurs méditerranéens dans toute leur multitude - universitaires, acteurs publics, privés, associatifs - convaincus que la Méditerranée se fera dans des dialogues féconds entre territoires et entre acteurs.

## CREDITS

AVITEM, l’Agence des Villes et Territoires Méditerranéens Durables  
Universitat Politècnica de Catalunya  
Sorbonne Université

Âout 2024

Amine Benaïssa, Carles Llop, Marie Baduel, Camille Imbert, Marianne Martin, Júlia Salvador

“Metropolitan notebook : learning from the Mediterranean territories”

Agreement no 2022-1-FR01-KA210-

ADU-000084919 - Carnets métropolitains : apprendre des territoires méditerranéens - Erasmus +